
Правописание    
–тся и –ться 
в глаголах



Когда на конце глаголов пишется -тся?

Когда на конце глаголов пишется -ться?

Как влияют такие написания на 
смысл глагола?

Наши 
вопросы…

? ? ?



Неопределённая форма – это начальная форма 
глагола. Неопределённая форма глагола отвечает 
на вопросы что делать? что сделать? 

Вспомним
…

Глаголы неопределённой формы имеют 
окончания -ть, -ти или нулевые окончания 
в глаголах на -чь. 



Послушаем историю…
Глаголы в неопределённой 

форме
терять вести толочь

купаться радоваться

Только 
посмотрите! У 

учителя ошибка 
на доске! 

Это не неопределённая 
форма глагола. Эти 

слова иначе 
заканчиваются.



Глаголы в неопределённой 

форме
купаться радоваться

Во-первых, невежливо так грубо 
указывать на ошибку… 

Во-вторых, это глаголы в 
неопределённой форме. 

Что делать?

Но… как же окончания…



Глаголы в неопределённой 

форме
купаться радоватьсякупаться радоваться

Просто у этих слов есть 
особая прибавка − -ся. 

Зачем она вообще 
им нужна?



Раньше -ся было 
местоимением себя.

себяся

радовать ся

себя

Местоимение 
писалось с 
глаголом 

раздельно. 



С течением времени 
местоимение стало писаться 

с глаголом слитно. 

радовать сярадоваться

обижаться обижать себя

собираться собирать себя

Сегодня я 
долго собирал 
себя… То есть 

собирался. 



-ся сохраняется во всех 
формах глагола.  

радоваться

радуюсь

радуешься

радуется 

радуются 

Привет.

неопр. ф.

1-е лицо, ед. ч.

2-е лицо, ед. ч.

3-е лицо, ед. ч.

3-е лицо, мн. ч.



У –тся и –ться одинаковое 
произношение.

радоваться

радуется 

радуются 

В двух 
случаях мы 
произносим 

[цца]!



Коля пообещал учит?ся хорошо. 

Теперь Коля учит?ся лучше всех.

Где же написать 
мягкий знак? 

Мягкий знак нужно писать 
только в одном случае!  



В неопределённой 
форме  мы пишем –

ться. 
сражаться

веселиться 

подобраться 

вытянуться 

Что делать? 

Что делать? 

Что сделать? 

Что сделать? 

В вопросе 
есть Ь!  



В остальных формах мы 
пишем –тся. 

сражается

веселится 

подберутся 

вытянутся 

Что делает? 

Что делает? 

Что сделают? 

Что сделают? 

Можно 
обратить 

внимание на 
вопросы! 



Коля пообещал учит?ся хорошо. 

Теперь Коля учит?ся лучше всех.

Что делать?

Коля пообещал учиться хорошо. 

Что делает?

Теперь Коля учится лучше всех.

Мы можем проверять 
написание через вопрос. 



В неопределённой форме глагола пишется -ться. 

В других формах глагола (3-е лицо) пишется -тся. 



В глаголах на –тся/-ться часто 
делаются ошибки.  

Рада с тобой познакомится.

Мне нравиться твоя 
вежливость! 

Нужно будет как-то 
увидется. 

А как 
нужно?!

Рада с тобой познакомиться.

Мне нравится твоя 
вежливость! 

Нужно будет как-то 
увидеться. 



Частоту ошибок в таких глаголах даже 
обыгрывают в Интернете! 



Определить 
форму глагола.  

Неопределённая форма

Вариант 1

Форма 3-го лица

-ться -тся



Проверить написание 
по вопросу.  

Что делать? 

Вариант 2

Что делает? 
Что делают? 

-ться -тся

Что сделать? 



Отделить от глагола –ся 
и посмотреть на смысл.  

Вариант 3

Вовочка решил как следует подготовиться к уроку.

Наверняка он подготовится как следует.

подготовить себя

подготовит себя



Отделить от глагола –ся 
и посмотреть на смысл.  

Вариант 3

Завтра Сеня отправит?ся в поход.

Отправит?ся в поход он решил неспроста.

отправить себя?отправит себя

Завтра Сеня отправится в поход.

отправит себя?отправить себя

Отправиться в поход он решил неспроста.



В неопределённой форме глагола пишется -ться. 

В других формах глагола (3-е лицо) пишется -тся. 

Если в вопросе к глаголу есть мягкий знак, 
то мягкий знак будет и в глаголе (что делать? 
− смеяться). 

Важно правильно поставить вопрос к глаголу.

Запомним
…



До встречи 
на уроках

 русского языка!


